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周末人物

徐克：

新武侠还有
很多可能性
本报记者 倪自放

徐克将3D技术与武侠结合起来的新作《龙门飞甲》上

映后口碑不错，有评论说这是徐克重归武侠片巅峰的作

品；也有人说，《龙门飞甲》是华语武侠片里程碑式的大作。

徐克在接受本报记者专访时说，将3D技术与武侠结合起

来，只是自己对武侠片拍摄的一种探索，武侠片还有很多

的可能性。

《龙门飞甲》

为武侠片找新的可能性

齐鲁晚报：为什么使用3D技术拍摄
《龙门飞甲》？

徐克：中国的武侠文化有一千多年
了，但电影只有100多年，这100多年中，
武侠电影在类型、发展和内容方面展示
的东西都还很有限，还有很多可能性，3D
技术与武侠的结合，就是武侠电影的一
个新的可能。

齐鲁晚报：3D和武侠如何结合起来？
徐克：第一，3D 给我们一个更靠

近现实生活的东西，它有空间，有它
的立体感，我们在 2D里面表现的武侠
世界在 3D 里面会更有真实感。第二，
我们在武侠片里面不断表现线条跟空

间 ，这 恰 恰就 是 3 D 最 强 的 一
项，所以很适合用 3D 拍武侠电
影。

齐鲁晚报：《龙门飞甲》与《新龙
门客栈》有什么关系？

徐克：《龙门飞甲》是延续《新龙门
客栈》三年后发生的故事，在《新龙门客
栈》里，金镶玉把龙门客栈烧了。在《龙门
飞甲》里，龙门客栈又出现了，方方面面
的江湖人士对它都特别关注。但《龙门飞
甲》与《新龙门客栈》讲述的故事完全不
同，是讲述另一帮人进去以后发生的故
事，大家会谈及之前《新龙门客栈》的一
些事情，但并无实质的联系。

新武侠

东方的底蕴比西方多很多

齐鲁晚报：武侠题材可发掘的内容
还有很多吗？

徐克：关于武侠文化，我们现在还可
以做很多很多，还有很多看过但是没有
表达出来的东西，要把这些东西表达出
来，作为一个导演，我认为必须要找对
人，找不对人我就不拍。我举个例子，当
时拍《梁祝》，剧本成形已经很久了，但直
到找到我认为非常合适的演员，我才开
拍。如果找到合适的扮演杨过、小龙女的

演员，我就可以拍《神雕侠侣》。
齐鲁晚报：把中国武侠电影以3D的

形式拍摄出来，跟好莱坞的3D电影比较
起来，着重点是什么？

徐克：亚洲的文化和其他的文化有很
多不一样的东西，我个人觉得亚洲的底蕴
比西方人多很多。西方文明的发展有很多
雷同的东西，可是亚洲的就不一样。就拍
摄武侠片来讲，不管有没有3D，我们有很
多很多的内容西方人都没有见过。

武侠观

武侠会放大正义的气场

齐鲁晚报：在你心目中，侠是什么样
的？

徐克：凡是能够挺身出来做一些别人
不敢做的事情的人都是侠，坚持自己的原
则去帮人家解脱困难的是侠。(你觉得李
连杰是你心中侠的感觉吗？)我觉得李连
杰的气质跟性格就是侠的代表。我很喜欢
他，我觉得他应该是侠。我们常常说侠，有
时会想到一些造型或是某些人的形象，李
连杰就有让人认同的侠的感觉，他在外形
上还有气质上，让我们感觉可以依靠，会
帮你。大侠就是帮我们解脱困境的人。

齐鲁晚报：当初你拍武侠片是想拍
出一种正气，你理解的侠义精神是什么？

徐克：我们在现实生活里面，在物质
主义的世界观和价值观里面，会常常缺
少正义感，为了生活也许会做我们不愿
意做的事情。武侠就把我们的正气和侠
义的气场放大，变成一种强大的支撑力
量，武侠电影可以给我们很强的精神上
的力量。

齐鲁晚报：您认为什么是江湖？
徐克：江湖就是人的社会，是人际的

关系，有人就有江湖。

李连杰

过去有点傻现在成熟了

齐鲁晚报：这次《龙门飞甲》中用李
连杰做主演，你是觉得非他不可吗？

徐克：当你为他设计人物形象的时
候，就变成是他的了，换掉他，那里面的
人物也要换，设计的细节也要换。李连杰
带给我们很多相关的记忆，他出场的话，
你总觉得他代表大侠啊侠客啊。

齐鲁晚报：与过去相比他有什么变
化吗？

徐克：他现在很成熟，过去他有点
好玩、傻气，现在如果做一个幽默的东
西的话，他用另一种方式来呈现，很不

一样。
齐鲁晚报：这次找李连杰有没有担

心？
徐克：我很担心他息影，不拍武侠电

影了。我们约了很多次，等他有时间跟我
一起拍片。二十年了，当然是不一样的李
连杰了。二十年后，他对很多东西看法不
一样了，我对他的印象也不同了。他现在
是“一帮之主”了，对制作提出了意见。以
前他都不讲话的，都是硬来，现在这样很
好，演员要有这样的态度，才可以帮电影
制作做得更成功。

齐鲁晚报：现在的生活状态如何？
徐克：都排得很满，时间对我而言是

很珍贵的，我的工作都已经在助理的行
程表上，醒过来之后，可能是后期的某个
工作，也可能是下个案子的勘景，也可能
是开会，睁开眼就有很多工作在等着我，
直到一天结束。

齐鲁晚报：闲暇时间都做什么？
徐克：我喜欢的东西，好像都和工作

没有关系。一个是画画，画画是我从小到
大一直想做好的事情，所以一有时间我
就会画画。画得好不好不重要，画完我就
尽量把它当成作品来看。我是喜欢写东
西的，所以有空我会记录自己的一些想
法。

其他的还有旅行，找一些地方，让
我享受到这个世界的漂亮，哪怕是完全
没人去的地方。最近其实也有旅行，就
偷偷去几天而已啦。有人问我世界末日
的时候会在做什么，我说在家里种花跟
养猫，见见朋友，没有什么特殊的。

齐鲁晚报：什么时候开始抽雪茄的？
徐克：我忘了，第一支雪茄可能是

1980年拍《夜来香》的时候无意中开始
抽的，虽然当时是道具雪茄，抽起来之后
觉得还行。偶然在聚会里抽了一支好雪
茄，之后我就不抽其他烟了。我拍《新蜀
山剑侠》的时候，开会时可以抽一条烟。
后来我抽雪茄，就改变了抽烟的习惯。

谈个人

我喜欢的东西与工作无关
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